

L'Ours.

Numéro d'inventaire : 1979.23742.9

Auteur(s) : Robert Kretschmer

Type de document : couverture de cahier

Éditeur : Lefèvre (Théodore) (Paris)

Imprimeur : Crété fils, Corbeil

Période de création : 4e quart 19e siècle

Date de création : 1876 (vers)

Inscriptions :

- nom d'illustrateur inscrit : Kretschmer (Robert)

Description : papier fin bleu, imprimé en N&B. Adhésif.

Mesures : hauteur : 220 mm ; largeur : 170 mm

Notes : Recto (gravure): des ours récupérant le miel d'un essaim. Verso: texte anonyme sur "L'ours". "Figures extraites de la "Vie des animaux" par Brehm".

Mots-clés : Protège-cahiers, couvertures de cahiers

Leçons de choses et de sciences (élémentaire)

Filière : Élémentaire

Niveau : non précisée

Autres descriptions : Langue : Français

Nombre de pages : 2

ill.



Les ours sont des animaux, à peu près de la taille d'un lion, aux formes trapues, aux membres pesants, à la taille épaisse, à la tête forte, leur front est convexe, leur museau assez mince; leurs yeux petits et très-mouillés; chaque de leurs pieds présente cinq doigts armés d'ongles forts et courbés.

Comme tous les planigraires, ils marchent entièrement sur la plante du pied et se dressent facilement sur les pieds de derrière.

Les ours sont herbivores, ils ne cherchent la chair que quand il y sont poussée par la nécessité.

Quand ils y sont poussés par la nécessité, ils les rencontrent à peu près dans toutes les parties du monde et sous les latitudes les plus diverses, on n'en trouve cependant ni en Australie, ni dans l'Afrique méridionale, ni dans les îles des Indes, ni dans le milieu des forêts profondes, ils fuient l'homme et recherchent les cavernes, les rochers inaccessibles et les fourrés impraticables. C'est là qu'ils passent une partie de l'hiver sans prendre de nourriture; mais même lorsqu'ils sont obligés d'aller dans les villages, ils ne cherchent pas à détruire les maisons, mais à se procurer quelques fruits et légumes.

Les ours sont cependant à sortir quand ils se sentent trop affamés; mais, dans ce cas, ils ne cherchent point la chair vive; après une abstinençe si longue, ils s'extécient et regagnent l'usage de leurs facultés longtemps suspendues; ils cèdent alors par se méfier l'ennemi au moyen de leurs parfums qui sont pour indiquer leur présence; ils recherchent ensuite les grains et les racines; leur nourriture se compose habituellement de fruits et de glands, leurs mets les plus délicieux sont le lait et le miel; lorsqu'ils en renversent, ils se laissent plonger dans la boue et la vase.

Cependant cette observation s'applique bien plus à l'ours noir qu'à l'ours brun ou rouange; en effet ces derniers composent des espèces souvent dangereuses; celles qui sont nommées au Canada et à la Malte, sont presque toujours carnivores, les laines elles abusent des élevages, les bestiaux et quelques fois l'homme.

L'ours est très-courageux et ne fait pas quand il est surpris; cependant il est naturellement circonspect et éloigne de tout ce qu'il connaît pas ou ne s'en approche; mais il n'a pas été parvenu à apprivoiser cet animal; mais il est curieux et susceptible d'enfermer le moins dans la moindre contrainte.

Les ours paraissent avoir une sorte d'affection pour les enfants, si nous en croyons l'ancienne sagesse que nous croyions à l'Essai sur la ville de Naouy, de l'auteur de l'ouvrage.

* Depuis René II, les ducs de Lorraine entretenaient constamment un ours, en reconnaissance des services que le comte de Barre, qui portait cet animal dans ses armoires, lui avait rendus, en engageant les élections à lui pourrir des secours contre le duc de Bourgogne.

Figures extraites de la Vie des animaux, par Brehm.

Paris. - Traduit par L. Lévy, éditeur.

CONTINU. - TOME VI. DE CORTE FINE.